

# Affaires historiques

Le Canada a participé avec enthousiasme à toute une gamme de programmes scientifiques: Commission océanographique intergouvernementale, Programme sur l'homme et la biosphère, Programme hydrologique international, Programme géologique international, UNISIST (*Universal System for Information in Science and Technology*), etc. De plus, il a participé à la grande Conférence intergouvernementale sur l'éducation relative à l'environnement qui s'est tenue à Tbilisi en U.R.S.S. en octobre. Depuis son élection, en 1976, au Comité du patrimoine mondial composé de 15 membres, le Canada a participé à la campagne internationale de protection des monuments historiques et culturels les plus importants du monde.

Le Volume 12 (1946) de la collection *Documents relatifs aux Relations extérieures* a été publié au cours de l'été. Ce volume, pour des raisons techniques, est paru avant les Volumes 9, 10 et 11, qui porteront sur les dernières années de la Seconde Guerre mondiale, (1942 à 1945). L'esprit qui régnait à la fin des hostilités transparait nettement dans cet ouvrage de plus de 2 000 pages, dont les deux cinquièmes sont consacrés aux efforts déployés pour instaurer la paix en Europe et au Japon et aux activités naissantes des Nations Unies et de leurs institutions spécialisées.

En ce qui concerne les trois derniers volumes à paraître dans cette série, la recherche, la compilation, et les travaux connexes progressent suivant les prévisions établies il y a quelques années. Tel que prévu, le Volume 9 (1942-1943) paraîtra vers le milieu de 1978, suivi des Volumes 10 et 11 (1944-1945). En fait, l'échéancier a été remanié de façon à faire place au Volume 2 des *Documents relatifs aux Relations entre le Canada et Terre-Neuve* (1935-1949), dont la publication précèdera celle des volumes 10 et 11.

En publiant les annales de sa politique étrangère, le Ministère se propose de faciliter la recherche et l'enseignement dans cette discipline au niveau universitaire. C'est d'ailleurs pour cette raison qu'il a mis à la disposition des intéressés une sélection de documents extraits d'une masse considérable de dossiers. Grâce à l'éventail des sujets traités, ces volumes illustrent la multiplicité des rapports bilatéraux et la complexité des rapports multilatéraux. Oeuvre d'un historien professionnel, chacun d'eux constitue en lui-même un dossier relativement complet où se reflète l'image de cette réalité changeante qu'est la vie internationale. Les instruments de travail que sont ces volumes permettent aux chercheurs comme aux spécialistes de percevoir les grandes décisions politiques dans leur contexte global et de saisir les motifs parfois complexes qui les sous-tendent.